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□新华社记者 成欣 温馨

“新疆数十万少数民族劳工被迫手
工摘棉花？”“教培中心女学员被性
侵？”……3月29日，新疆维吾尔自治区
多名干部群众在外交部举行的涉疆问
题新闻发布会上与中外媒体面对面，以
亲身经历讲清事实真相，揭露西方反华
势力的谎言谬论。

“外出务工是为了过更好的生活，
跟‘强迫劳动’没有任何关系”

对于所谓“强迫劳动”的指责，新疆
博乐市纺织企业工人阿丽米热·吐尔孙
说，外出务工是为了赚更多钱、过更好
的生活，跟境外所谓“强迫劳动”没有任
何关系。

“2020年 4月，在村委会的宣传栏
上，我看到博乐市一家纺织公司的招工
信息，我一看工资待遇挺不错，就报名
应聘了，与公司签订了劳动合同。”她
说，上岗后公司给每名新进员工安排了
师父，不到半年时间她就成了公司的技
术骨干，现在每个月能拿到4800元，家
里的生活越来越好。

面对西方反华势力借棉花生事，吐
尔孙很是生气。“境外那些人没有来过
我们公司，根本不了解我们的真实情
况，他们说的那些话都是瞎编的，他们

这样做就是想砸掉我们的饭碗，毁掉我
们的幸福生活，让我们没活干、没饭吃，
他们这么做非常可耻、可恨。”

“棉花是白的，但一些人的心却是
黑的。”新疆维吾尔自治区人民政府新
闻办发言人伊力江·阿那依提说。

他介绍，从棉花种植来讲，新疆特
别是南疆地区的各族农民都愿意种植
棉花，因为收益高、销路广；从棉花采摘
来讲，从过去到现在，新疆棉花的采摘
根本不存在“强迫劳动”的情况。这些
年，新疆的棉花生产已经实现了高度机
械化，即使在忙碌的采摘季节，也不需
要大量的采棉工。据新疆农业部门发
布的2020年数据显示，新疆棉花机械
采摘率已达69.83%；从棉花加工来讲，
新疆的棉纺企业都是合法注册、依法依
规生产经营的企业，根本不存在“强迫
劳动”问题。

“我们欢迎各国企业到新疆的棉
花产地、棉纺企业实地参观，与棉农和
棉纺工人聊一聊，做出明智的选择。”
他说。

“如此造谣诋毁，你们良心不痛
吗？”

针对西方有媒体称所谓新疆“再教
育营”存在对妇女的性侵，喀什地区泽
普县教培中心的结业女学员迪丽娜
尔·卡哈尔现身说法，狠狠“打脸”这一

报道。
她说，女学员在教培中心学习期

间，各项权利都得到了充分保障。“当听
到境外这些不堪入耳的谣言时，我和同
学们都特别气愤。作为亲历者和见证
人，我心里最清楚，教培中心根本没有
任何女学员被性侵过。如果是你们的
姐妹，你们也会这样造谣污蔑吗？”

“我想对那些造谣者说，你们整天
胡说八道，靠诋毁教培女学员的名誉来
达到自己不可告人的目的，你们不感到
羞耻吗？良心不痛吗？善有善报、恶有
恶报，你们的丑恶言行必将受到惩罚！”
她说。

伊力江·阿那依提说，英国广播公
司关于女性教培学员遭受“性暴力”的
报道，纯粹是无中生有、危言耸听。新
疆的教培中心严格贯彻落实中国宪法
和法律关于尊重和保障人权的基本原
则，充分保障学员的人格尊严不受侵
犯，严禁以任何方式对学员进行人格侮
辱和虐待，根本不存在所谓的女性学员
遭受“性暴力”的情况。

“奉劝一些国家承认现实、回归
理性”

近日，欧盟、美国、英国、加拿大基
于谎言和虚假信息，以所谓新疆人权问
题为借口，对中国新疆有关个人和实体
实施单边制裁。

新疆维吾尔自治区人民政府新闻
发言人徐贵相表示，个别反华势力在种
族问题上集体“失法”、集体“失理”、集
体“失忆”、集体“失智”。

“为了插手新疆事务、干涉中国内
政，他们丧失了理智、丧失了良知、丧失
了底线，热衷于政治操弄，沉迷于‘制
裁’把戏，已经到了歇斯底里的地步。
欧盟、美国、英国、加拿大合伙借涉疆问
题搞政治操弄，目的就是通过打‘人权
牌’搞乱新疆、遏制中国。”他说。

针对近日H&M等企业基于谎言
声称抵制新疆棉，徐贵相表示，H&M
作为一家企业，应该搞自己的经营活
动，不应把经济行为政治化。产业链、
供应链、价值链把各国企业紧密联系在
一起，形成你中有我、我中有你，一荣俱
荣、一损俱损的关系。作为国际性的企
业，应该看到这一点。

“现在的中国不是1840年的中国，
中国人民遭受西方列强任意欺凌的时
代一去不复返了。包括新疆各族人民
在内的全体中国人民是不好惹的。奉
劝一些国家承认现实、回归理性，如果
一意孤行、错上加错，中国人民也必将
以牙还牙，坚决奉陪到底。中方的反制
措施正当、合理、适度，无可指责。我们
也希望更多的企业要擦亮眼睛、明辨是
非。”他说。（新华社北京3月29日电）

希望更多外国企业擦亮眼睛、明辨是非
——新疆维吾尔自治区涉疆问题新闻发布会见闻

□新华社记者 杨臻

“中国的成就并非一夜之间取得
的。”肯尼亚执政党朱比利党总书记拉
斐尔·图朱日前在内罗毕接受新华社
记者专访时说：“卓越领导力是中国共
产党屡创中国发展奇迹的要诀。”

今年是中国共产党成立 100 周
年。图朱表示，在中国共产党带领下，
中国成为拉动世界经济增长的主引擎
之一，提前10年实现联合国2030年可
持续发展议程的减贫目标。如此巨大
的发展成就是不折不扣的“中国奇迹”，
这样的奇迹为非洲国家发展带来启迪。

在图朱看来，中国共产党的成功
离不开从严治党。中国共产党敢于不
断自我革新、自我净化，不断完善纪检
监察体制，让党员干部不敢腐、不能

腐、不想腐，这是中国共产党在长期执
政的条件下始终保持强大生命力的一
个关键。

图朱说，中国在民族团结方面的
成功经验对于非洲国家很有借鉴意
义。他强调：“中国幅员辽阔、民族众
多，中国的民族团结政策非常值得我
们学习。”

图朱还认为，非洲国家要实现自
己的现代化梦想，需要继续在工业等
领域深化非中合作。

今年 61岁的图朱曾是肯尼亚知
名媒体人，当过新闻主播、制片人和导
演。2002年，他进入政坛，曾担任新
闻部长、旅游部长和外交部长。2017
年，他担任肯尼亚执政党朱比利党总
书记，2018年他被肯尼亚总统肯雅塔
任命为不管部长。

（新华社内罗毕3月29日电）

“卓越领导力是
中国共产党屡创奇迹的要诀”

——访肯尼亚朱比利党总书记图朱

□新华社记者 赵凯

一段时间以来，美国与墨西哥边境
无证移民和难民数量激增，不少儿童与
父母被迫分离，大量移民长期滞留边境，
基本人权遭受严重侵害，引发国际社会
广泛关注。以“人权教师爷”自居的美
国，再添一笔人权债。

美国卫生与公众服务部和国土安全
部26日公布的数据显示，美国政府在美墨
边境收容和拘留的无人陪伴儿童已达1.8
万人。统计显示，今年2月约有10万移民
试图从南部边境进入美国，是去年6月的4
倍多。分析人士指出，边境非法移民激增
与拜登政府取消上届政府一些针对非法
移民的措施有关。一些中美洲民众将美
国政府含糊不清的信号解读成有利于越
境入美的“新希望”，跋涉数千公里北上。

美国当局无力收容不断增加的移
民特别是无人陪伴的儿童，造成大量移
民滞留边境临时收容所或拘留中心。美
国媒体曝光的照片显示，被拘押的儿童
拥挤地睡在地垫上，仅以塑料板隔断成
群分开。美国媒体统计还显示，近几年
被美国当局拘留的 26.6万名移民儿童
中，有25000多人被羁押超过100天，近
1000人在难民收容所中度过了一年多
时间，多人被拘押超过5年。墨西哥拉
丁美洲社会科学院研究员罗德里戈·萨
拉萨尔认为，墨美边境正在发生一场“人
道主义危机”。

美国对待移民不负责任由来已
久。去年新冠疫情最严峻时期，美国政
府未对中美洲移民采取充分防疫措施就
草率遣返，让拉美国家防疫形势雪上加
霜。对于眼下这场“20年来最严重无证
件移民潮”，负责处理美墨边境非法移民
问题的副总统哈里斯称“责任应归咎于
前总统特朗普”，美国国会共和党人则认
为，拜登政府承诺取消特朗普对非法移
民的一些强硬政策，导致越境移民激增，
酿成危机。美国两党将政党利益凌驾于
人道主义之上，在移民问题上相互指责，
加剧了这场“家门口”的危机。

讽刺的是，虽然边境非法移民人数
仍在增加，生存条件持续恶化，美国政府
却否认这是一场“危机”。白宫新闻秘书
普萨基说，边境上出现儿童“不是危机”，
而是他们在“逃离暴力”。美国当局几周
来一直试图阻止公众看到儿童身处拘留
中心的照片，并拒绝媒体现场采访，企图
欺瞒公众、掩人耳目的心理昭然若揭。

从被压迫的少数族裔到被践踏的贫
困阶层，从被剥夺的健康和生存权到泛滥
的枪支暴力，美国的人权债比比皆是。美
国政府在疫情应对中的不作为乱作为，让
民众付出惨痛生命代价。美墨边境非法
移民本是老问题，如今再添新伤。

奉劝美国正视自身问题，采取切实
行动改善和保障人权，不要在侵犯人权
的路上一意孤行，让众多的无辜者成为
人道主义危机的牺牲品。

（新华社墨西哥城3月28日电）

边境移民潮再添美国人权债

百国百党看百年大党

新华国际时评

苏伊士运河搁浅货船成功起浮

3月29日，救援船只在埃及苏伊士运河对被困的重型货船实施救援作业。埃及苏伊士运河管理局29日晨发表声明说，搁浅在苏伊士运河中的重型货船已成功起浮，船
身方向明显修正。 新华社发

新华社香港 3 月 29 日电 连日
来，香港多个机构和组织通过民意调查
方式了解社会各界对全国人大完善香
港选举制度决定的看法。调查显示，多
数市民支持和拥护全国人大的决定，相
信香港历史将由此掀开新的一页，迎来
更加光明的前景。

紫荆研究院于3月22日至27日采
用音频电话随机抽样的方式访问了

1366 名香港市民。调查结果显示，
69.7%的受访者支持全国人大完善香
港选举制度决定，66.8%的受访者赞成
新选举委员会的构成和委员数量，认
为其能够更好地体现香港社会的整体
利益。

该调查发现，65.1%的受访者赞成
设立香港特别行政区候选人资格审查
委员会，将反中乱港分子彻底排除在

特区管治架构之外。68.3%的受访者
表示，全国人大的决定增强了自己对
香港前景的信心。

香港团体“青研香港”于 3 月 22
日至 28日以“关于完善香港选举制度
的意见调查”为题展开了网络问卷调
查，并收到了1013位市民的回应。该
调查发现，有 71%的受访者认同须遵
从全国人大的决定，71.1%的受访者

认同完善选举制度有利于香港的繁荣
稳定。

“青研香港”的调查发现，65.4%的
受访者认为加入由选举委员会选出的
议席后，立法会的代表性将更加广
泛。67.6%的受访者赞成香港须成立
候选人资格审查委员会。58%的受访
者认为未来的选举委员会应取消区议
员在委员会中的席位。

多数市民支持拥护全国人大完善香港选举制度决定

新华社北京3月29日电 （记者
马卓言 董雪）针对美国驻帕劳大使
随帕劳总统访问台湾，外交部发言人
赵立坚29日表示，中方坚决反对任何
形式的美台官方往来。中方敦促美方
充分认清台湾问题的高度敏感性，停
止美台官方往来，以免严重损害中美
关系和台海和平稳定。

赵立坚强调，一个中国原则是公认
的国际关系准则，也是世界上绝大多数
国家认同、接受、践行的普遍共识。坚持
一个中国原则是人心所向、大势所趋。

他说，台湾问题是中美关系中最
重要、最敏感的问题。一个中国原则
是中美关系的政治基础。中方坚决反
对任何形式的美台官方往来，这一立
场是一贯的、明确的。

“我们敦促美方充分认清台湾问题
的高度敏感性，恪守一个中国原则和中
美三个联合公报规定，停止美台官方往
来，不向‘台独’分裂势力发出任何错误
信号，不要试图突破中方底线，慎重、妥
善处理涉台问题，以免严重损害中美关
系和台海和平稳定。”赵立坚说。

外交部回应美大使访台：
坚决反对任何形式美台官方往来

3月28日，人们在美国加利福尼亚州都柏林参加集会，抗议针对亚裔的歧视行为和
仇恨犯罪。当日，来自美国阿拉米达县、都柏林市等地民众在加利福尼亚州旧金山湾区
都柏林市举行集会，抗议针对亚裔的歧视行为和仇恨犯罪。 新华社记者 吴晓凌 摄

美国旧金山湾区举行集会
抗议针对亚裔的歧视行为和仇恨犯罪

□新华社记者 陈席元 王琳琳

29日，在全国新冠疫苗接种破亿不
久，国家卫健委官网发布了《新冠病毒
疫苗接种技术指南（第一版）》，分外及
时。

早 在 今 年 1 月 7 日 ，国 家 卫 健
委、中国疾控中心就曾联合发布《新
冠病毒疫苗接种问答》之“30 问”。
此次再发技术指南，增补了最新研
究实践总结，特别是明确了迟种如
何补种、能否与其他疫苗同时接种、
不同疫苗产品能否替换、有哪些接
种禁忌等问题，并专门对 60 岁及以
上人群、18 岁以下人群、慢性病人
群、育龄期和哺乳期女性、免疫功能
受损人群和既往新冠患者或感染者
给出接种建议。

迟种如何补种？不同疫苗能否相
互替代？

目前，我国已有5个新冠病毒疫苗
批准附条件上市或紧急使用，其中3个
是灭活疫苗，需要接种2剂。

中国疾控中心免疫规划首席专家
王华庆介绍，根据《指南》要求，2剂之间
的接种间隔大于等于3周，第2剂在8
周内尽早完成接种。

但如果未能按时接种，或者第2剂
所用疫苗的生产企业与第1剂不同，怎
么办？

对此，《指南》建议用同一个疫苗
产品完成接种，如遇受种者异地接种
等特殊情况，无法用同一个疫苗产品
完成接种时，可采用相同种类的其他
生产企业的疫苗产品完成接种；如果
未能按照程序完成接种，建议尽早补
种，免疫程序无需重新开始，补种完成
相应剂次即可。

《指南》还提出，对于在14天内完
成2剂新冠病毒灭活疫苗接种者，在第
2剂接种3周后要尽早补种1剂灭活疫
苗；对在14至 21天完成2剂新冠病毒
灭活疫苗接种的，无需补种。

“现在全国各地都有新冠病毒疫
苗接种点，希望大家把特殊情况向接
种点说明，及时接种第二针疫苗。”王
华庆说。

60岁及以上人群和 18岁以下群
体何时能接种？

《指南》明确，新冠病毒疫苗的适用
对象为18周岁及以上人群，暂不推荐
18岁以下人群接种。

国家卫健委疾控局副局长吴良有
介绍，目前，北京、上海等地区按照国家
统一部署，在充分评估接种对象的健康
状况和被感染风险的前提下，已经为一
些有接种意愿，而且身体基础状况比较
好的60岁及以上老年人群和慢性病患
者接种新冠病毒疫苗。

“下一步我们将结合疫苗在大规模
人群中的使用效果，积极稳妥地推进
60岁及以上人群和慢性病患者的疫苗
接种工作。”吴良有说。

“按我们国家的免疫策略，现阶段主要
是18至59岁人群和有需要且身体健康的
60岁及以上老年人群。关于18岁以下的
人群，现在还没有比较系统的Ⅲ期临床数
据。”王华庆表示，随着研究的不断深入，后
续会得到相关数据，“国家整体是有考虑的，
基于疫情防控的需要和临床数据，会不断完
善接种策略，也包括新生儿人群。”

健康人群肩负责任，专家呼吁应接
尽接、应接早接

王华庆表示，接种疫苗的作用是预
防发病、预防重症、阻断疾病流行，让大
多数人的健康得到保证。“绝大多数人
都是易感者，从这个角度来说，接种疫
苗是最有效的防控措施，要形成免疫屏
障才能发挥最大作用，所以大家都应该
去接种疫苗。接种的人越多，建立的免
疫屏障越牢固；接种得越快，越早一天
形成免疫屏障。”王华庆说。

“社会中有一部分人群存在各类过
敏症状，或是体弱、基础性疾病多，他们
不能接种。只有其他大多数人承担起
责任，把免疫屏障建立起来，才可以保
证这些不接种的人群也安全。”中国疾
控中心研究员、世界卫生组织疫苗研发
委员会顾问邵一鸣说。

王华庆表示，目前国家要求有序、分
步接种，只要符合接种条件的人群都应
该接种，这样既保护了自己身体健康，也
保护了家人和周围的人，希望大家共同
努力，早一天把免疫屏障建立起来。

（新华社北京3月29日电）

接种破亿后，官方再发疫苗接种技术指南


